
 

 
Il passato prossimo 

Formazione del passato prossimo 

• Il passato prossimo è un tempo 
composto. Si chiamano composti i 
tempi verbali che si costruiscono con 

due verbi: un ausiliare (essere o 
avere) e un participio passato. 

 
• Il participio passato si costruisce 

sostituendo 
-are/-ere/-ire con -ato/-uto/-ito. 

 
• Quando si usa l’ausiliare essere il 

participio passato concorda con il 

soggetto. 

L’anno scorso sono andato in India.  
Ieri abbiamo mangiato al ristorante. 

 

 
 

 

parlare ➔ Ada ha parlato con Gianni. 

ricevere ➔ Ho ricevuto molte e-mail. 

spedire ➔ Hai spedito la lettera? 

 

Luisa è partita per la Sicilia, invece Marco 
è rimasto a casa. 

Luisa e Francesca sono partite per la 
Sicilia, invece Marco e Luigi sono rimasti 
a casa. 

I miei genitori si sono conosciuti nel 
1965 e si sono sposati nel 1968. 

 

 

Ausiliare 
AVERE 

o 
ESSERE 

 

+ 
 

participio passato 
-ato 
-uto 

-ito 

 

 

 

Io 
Tu 
lui/lei/Lei 

noi 
voi 

loro 

PARLARE 

ho parlato 
hai parlato 
ha parlato 

abbiamo parlato 
avete parlato 

hanno parlato 

RICEVERE 

ho ricevuto 
hai ricevuto 
ha ricevuto 

abbiamo ricevuto 
avete ricevuto 

hanno ricevuto 

RICEVERE 

ho spedito 
hai spedito 
ha spedito 

abbiamo spedito 
avete spedito 

hanno spedito 

 

AVERE 

 

ho avuto 

hai avuto 

ha avuto 

abbiamo avuto 

avete avuto 

hanno avuto 

ESSERE  

 

sono stato/a 

sei stato/a 

è stato/a 

siamo stati/e 

siete stati/e 

sono stati/e 

 

ANDARE  

 

sono andato/a 

sei andato/a 

è andato/a 

siamo andati/e 

siete andati/e 

sono andati/e 

CRESCERE  

 

sono cresciuto/a 

sei cresciuto/a 

è cresciuto/a 

siamo cresciuti/e 

siete cresciuti/e 

sono cresciuti/e 

 

DIVERTIRSI 

 

mi sono divertito/a 

ti sei divertito/a 

si è divertito/a 

ci siamo divertiti/e 

vi siete divertiti/e 

si sono divertiti/e 

 

 



 

 
Participio passato - Forme irregolari 

 

 

 
-tto fare 

dire 
leggere 

correggere 
scrivere 
friggere 

rompere 
cuocere 

tradurre 

fatto 

detto 
letto 

corretto 
scritto 
fritto 

rotto 
cotto 

tradotto 

 -so prendere 
rendere 

accendere 
spendere 
scendere 

offendere 
decidere 

uccidere 
ridere 
dividere 

chiudere 
concludere 

diffondere 
 

preso 
reso 

acceso 
speso 
sceso 

offeso 
deciso 

ucciso 
riso 
diviso 

chiuso 
concluso 

diffuso 

 

-rto aprire 
offrire 
soffrire 

coprire 
scoprire 

morire 
accorgersi 

aperto 
offerto 
sofferto 

coperto 
scoperto 

morto 
accorto 

 -sto rimanere 
chiedere 
rispondere 

comporre 
proporre 

disporre 
vedere 

rimasto 
chiesto 
risposto 

composto 
proposto 

disposto 
visto 

 

-nto piangere 
spegnere 
spingere 

vincere 
aggiungere 

dipingere 
assumere 

pianto 
spento 
spinto 

vinto 
aggiunto 

dipinto 
assunto 

 -so perdere 
correre 

perso 
corso 

 

-lto scegliere 

togliere 

raccogliere 

sciogliere 

risolvere 

rivolgersi 

scelto 

tolto 

raccolto 

sciolto 

risolto 

rivolto 

 -sso mettere 

succedere 

permettere 

esprimere 

muovere 

discutere 

messo 

successo 

permesso 

espresso 

mosso 

discusso 

 

I verbi essere e stare hanno lo stesso participio passato: stato 
 

Attenzione! Sono irregolari anche : 
 

essere➛stato  

venire➛venuto  

 
 

nascere➛nato 

vivere➛vissuto 

 



 

 
Avere  o  essere ? 

 
• Tutti i verbi transitivi vogliono l’ausiliare avere. 

Si chiamano “transitivi” i verbi che possono 

avere un complemento di oggetto diretto, cioè i 

verbi che rispondono alle domande “chi?” “che 

cosa?” 

 

• Tutti i verbi riflessivi vogliono l’ausiliare essere: 

lavarsi, vestirsi, divertirsi, annoiarsi, salutarsi, 

conoscersi, abbracciarsi… 

 

Vogliono l’ausiliare essere anche: 

 

• molti verbi che indicano movimento: andare, 

venire, partire, tornare, arrivare, entrare, uscire, 

salire, scendere, cadere… 

Eccezioni: passeggiare, camminare, viaggiare, 

guidare, nuotare, ballare...; 

 

• i verbi che indicano stato in luogo: essere, 

stare, restare, rimanere; 

 

 

• molti verbi che indicano un cambiamento nel 

soggetto: crescere, diventare, ingrassare, 

dimagrire, nascere, morire…; 

 

• i seguenti verbi: piacere, sembrare, accadere, 

succedere, capitare, bastare, mancare, servire, 

interessare, durare.  

 

• Nella maggior parte dei casi si usano alla 3ª 

persona singolare e plurale e con i pronomi 

indiretti. 

 

 

 

Alcuni verbi hanno l’ausiliare essere o avere a 

seconda dei casi: 

• I verbi cominciare, finire, cambiare, 

aumentare... 

-quando sono transitivi vogliono l’ausiliare 

avere; 

-quando sono intransitivi vogliono l’ausiliare 

essere. 

 

I verbi volere, potere e dovere in genere 

prendono l’ausiliare richiesto dal verbo che li segue. 

Stefano ha incontrato (chi?)➛Cristina. 

Stefano ha spedito (che cosa?)➛il 

materiale. 

 

 
 

Lucia si è divertita molto alla festa, invece 

Pietro si è annoiato. 

 

 

 

 

Filippo è uscito con gli amici: sono andati 

in discoteca e hanno ballato tutta la notte. 

 

 

 

 

L’anno scorso siamo stati in Turchia. 

I nonni sono rimasti in campagna tutta 

l’estate. 

 

Come sei dimagrita!  

Paolo è nato nel 1982. 

 

 

- Perché avete quella faccia? Vi è successo 

qualcosa? 

- No, è che la conferenza è durata troppo 

e non ci è piaciuta per niente. 

- Come ti sembrano i nuovi vicini di casa? 

- Li ho incontrati ieri e mi sono sembrati 

simpatici. 

 

 
 

Eva ha cominciato (che cosa?)➔la scuola. 

Abbiamo finito (che cosa?)➔la birra. 

 

Il film è cominciato alle 22:30.La lezione è 

finita alle 15:00. 

 

 

 

 

Sono dovuto andare a Como a prendere 

Anna. Ho dovuto fare la spesa perché il 

frigo era vuoto. 

 
Il passato prossimo si usa per raccontare fatti al passato. 

 
• Ieri ho incontrato una mia amica e siamo andate a prendere un aperitivo insieme. 

• L’anno scorso siamo stati in vacanza in Sardegna e ci siamo divertiti molto. 


